
太田：本日は、両研修所の機関誌を担当する職員
に集まっていただきました。

目的は、お互いの研修所の施設設備の違いで
あったり、生活面・ルールの違いであったりを担
当者のプチ情報も織り交ぜながら読者のみなさん
に知ってもらう機会をつくることです。担当者そ
れぞれの目線で、これまで研修所で働いた中で
思ったことや感じたことをざっくばらんに話しま
しょう。

１．施設・設備について
太田：施設については、JAMPとJIAMに大きな違
いはないと思います。研修面でみると講堂、大・
中・小教室、演習室、IT教室（パソコン60台）、
図書室（６万冊の蔵書）があります。

生活面でみると所内に売店がありますが、コン
ビニではないので品揃えはそこまで充実しておら
ず、営業している時間も短いです。特に朝食につ
いて、JAMPは事前予約制なのですが、予約を忘
れておにぎりだけ売店で買おうと思っても陳列さ
れていないので、気を付けてほしいところです。
千葉のお土産を買ったり、夜の交流の際のおつま
みを買ったり、荷物を送ったりすることはできま
す。

JAMPは外出禁止なので、朝昼晩は食堂で食事
をとることになります。また、ゆうあいラウンジ

という研修生同士交流する場所もあります。（お酒
を飲んでも大丈夫です。）

外のグラウンドは芝しかないですが、たまに職員
が野球をしたり、研修生が散歩したりしています。

宿泊施設は個室で、ビジネスホテル並でユニッ
トバス、トイレが各部屋についていてWi-Fiも使え
ます。

その他に洗濯室や給湯室もあります。
竹内：JIAMも研修施設は特に違いはないですが、
売店は食堂内に併設のワンコーナーしかないので、
JAMPの方が充実しているかもしれません。ただ、
外出可能なので、そこで研修生が不自由すること
はないです。お風呂については、各部屋にはなく、
共用のお風呂かフロアごとの男性用・女性用の
シャワー室を利用します。

２．生活面について
手塚：服装について、夏場は自治体で作っている
ポロシャツを着ている研修生が多いです。あと研
修によっては、資料が多いときがあるので、トー
トバッグがあったら持ち運びが便利かと思います。

部屋について、ビジネスホテル並と説明してい
るので勘違いされてしまう研修生も多いのですが、
バスタオルやティッシュは置いていないですし、
シャンプーやボディソープも最低限しかないです。
あくまで寮生活だという考え方があった方がいい
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のかもしれません。
空調について、夏場は特にエアコンが効いてい

て、人によって「暑い」、「寒い」の判断が違うの
で調整が難しいです。男性女性問わず羽織るもの
を持ってきたほうがいいです。
太田：シャンプーとかこだわりがある人は自分で
持ってきた方がいいかもしれませんね。ちなみに
部屋関係で、枕はJAMPのように長期の研修だと、
身体に合わなくてしんどい思いをしたというご意
見もあったので、荷物になるかもしれませんが
迷ったら持ってきてもいいと思います。
鈴木：JIAMも服装は同じです。ポロシャツの人も
いれば、シャツやジャケットの人もいます。職場
で仕事をする服装と同様にお願いしますと案内し
ているので、みなさん普段通りの格好で受講して
います。
鈴木：生活用品については、コンビニ等に買いに
行けるため、あまり不満は聞かないです。外出時
に自転車も貸し出しています。割とみなさん自由
な感じに生活しています。
太田：やっぱり外出できるのはいいですね。
JAMPは外出できないので、ちょっとした小物

（例：クレンジングオイル）が欲しくても売店に
売っていなくて困ったという意見もいただきます。
飯塚：でも外出も良し悪しがあると思います。最
初から外出ありきでスケジュールを組んでしまう
と、課外演習に影響を及ぼし、本末転倒になりか
ねません。

３．食事・飲酒について
太田：JAMPは、朝昼夕と全て食堂で食事をとっ
ていただいていますが、土日を挟む研修だと、金
曜夜と土日は外で食べます。特に金曜夜などは研
修生が班のメンバーと飲みにいくケースがよく見
られます。普段の５日間研修では、飲酒可能時間
を21時までに設定していて、少し厳しめにルール
を設けています。
飯塚：JIAMも基本食堂で食べる人が多いです。た
だ、外出可能なので、外で食べることが決まって
いて、食堂で夕飯を食べない人には、当日の昼ま
でにフードロス削減のために匿名アンケートに
チェックを入れて知らせてもらいます。

お酒は飲める場所が決まっていて、食堂、ラウ

ンジ、若しくは自身の宿泊室です。各フロアの談
話室は飲酒NGです。食堂で飲んでからラウンジ
に行く人もいるし、最初からラウンジで飲んでい
る人もいます。
飯塚：外出も飲酒も、本来の研修を受講するとい
う目的を忘れないでいていただければと思います。

４．外出・外泊等のルールについて
手塚：基本的に外出禁止で、金土は外泊可、日曜
日は23時までに帰ってきてくださいとお願いして
います。
飯塚：JIAMは外出禁止ではないですが、門限・週
末のルールはJAMPと一緒です。

５．持込について
太田：持込について、JAMPは一部厳しめです。
お酒や生鮮食品の持込は不可ですし、自治体の先
輩が善意でお酒を郵送してきた場合でも、お酒だ
と分かった時点で、着払いで返送するか、最終日
まで事務局で保管し、最終日に持って帰ってもら
います。

地元のお菓子などを配る研修生は結構います。
竹内：JIAMはコンビニなどで自由に買ってくる研
修生もいるので、そこまで厳しく持ち込みの制限
をしていません。ただ、冷蔵庫がないのでそこは
心配です。

６．アクセスについて
手塚：今日JIAMに初めてきてアクセスの良さに
びっくりしました。それと比べるとJAMPは少し
アクセスが悪いかなと思います。飛行機を使って
来る人や帰る人は、海浜幕張駅―羽田空港間のリ
ムジンバスがでているので、これを使う人が多い
印象です。最寄り駅は幕張本郷駅と海浜幕張駅で、
私は幕張本郷駅から徒歩で通っていますが、夏の
時期は距離もあるので本当におススメできません。
太田：アクセスは比べたらダメですね…ただ研修
生の入寮日には、幕張本郷⇒市町村アカデミー行
きのバス、退寮日には市町村アカデミー⇒幕張本
郷駅行き、市町村アカデミー⇒海浜幕張駅行きの
バスをそれぞれ用意することで不便さを補ってい
ます。
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鈴木：JIAMは京都駅から15分で、最寄り駅から
もすぐなのでアクセスに困ったことはないです。
本数もそこまで少なくないです。
飯塚：ただ、JR湖西線が風や雪に弱くてよく止ま
ることがあるので、天候が怪しいときは京阪電車
で迂回するなど事前に対策を立てるようにしてい
ます。そういったトラブルがなければ、立地はい
いと思います。

７．周辺のおススメスポットについて
手塚：研修生同士で土日にディズニーに行ったり、
タイミングによっては千葉ロッテマリーンズの本
拠地であるZOZOマリンスタジアムに試合を観に
いったりすることもできます。
飯塚：JIAMは琵琶湖がすぐ近くにあるのと、比叡
山延暦寺や近江神宮、日吉大社など有名なお寺や
神社があります。休日は京都や大阪、兵庫まで外
出する研修生が多いです。片道１時間1,000円ぐ
らいで行くことができます。

８．�担当が考える各研修所の良いところを３つ
あげてください

太田：
① JAMPは外出禁止ですが、その分密度の濃い演

習をおくることができると思います。
② 講師についても多様な講師を呼んでいるので、

どの研修生にも一つは刺さる講義があります。
③娯楽がないので、研修に集中できます。
手塚：
①全国の研修生と交流ができます。
②研修所がとにかく綺麗で集中できる環境です。
③ 最先端の講師陣の話を聞くことができるし、少

人数でも凄い講師が来てくれるので自分として
も凄い勉強になっています。

竹内：
①建物が綺麗で研修に集中できます。
②アクセスがいいです。
③外出できます。
鈴木：
①著名な講師の話が聞けます。
② 北海道から沖縄まで色々な自治体の人と交流が

できます。

③晴れの日に教室から見える琵琶湖が綺麗です。
飯塚：
① 開講30周年の歴史と実績があるため、ご出講い

ただける講師陣が豪華だと思います。
②研修に集中できる環境があります。
③ JIAMは短期の３日間研修が多く、参加しやすい

期間設定で、JAMPは９日間、11日間など長期
間集中できる点が双方の良いところだと思いま
す。

９．お互いの研修所の職員に聞きたいこと
太田：最後のテーマですね。お互いの研修所の職
員に聞きたいことについて話しましょう。

ちなみにJAMPでは、「進・学・和」という建学
の精神があるのですが、JIAMでは何かそういうフ
レーズがありますか。
飯塚：「LABORI NIL IMPOSSIBILE」というモッ
トーがあります。これは「何事も努力すれば不可
能なものはない」という意味のラテン語です。こ
れを研修生に話したりする訳ではないのですが、
JAMPっぽさとJIAMっぽさがここに表れています
ね。
手塚：JIAMのみなさんに聞きたいのですが、元々
JIAMの存在は知っていましたか。
飯塚：知らなかったです。
竹内・鈴木：自分の先輩たちが出向できていたの
で知りましたが、その前は知らなかったです。
太田：研修所があること自体知らなかったですか。
竹内：県内の研修所で完結してしまうんですよね。
飯塚：私も自治大学校しか知りませんでした。
手塚：私は全国市長会が研修財団の設立団体なの
で、もちろん存在は知っていたのですが、自治体
からきているみなさんが知っているのか興味があ
りましたので聞いてみました。
太田：まだまだ自分たちが思っているより両アカ
デミーともに自治体の方に知られていないのかも
しれません。（広報を頑張るモチベーションがあが
りました。）

太田：本日は座談会にご協力いただきありがとう
ございました。読者のみなさんは、興味がありま
したら、ぜひ両アカデミーにお越しください。職
員一同お待ちしております。
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